

害の病変部位、障害の程度を判断する。

表に針筋電図検査の正常所見と異常所見をまとめておく。

(イ) 導入にあたっての留意点

- ・ ある程度の侵襲をともない、かつ患者の協力を要する検査である。
- ・ 専門の医師が実施する必要がある。
- ・ 検査機器はかなり普及している。
- ・ 末梢神経損傷直後には異常が検出しにくく、検査の実施時期について十分な注意が必要である。

(ウ) その他

既に述べたように針筋電図検査もあくまでも補助診断の 1 つであり、神經伝導検査等の他の電気生理学的検査のみならず、臨床症状や画像、生化学的検査所見などとあわせて、総合的にその検査所見について評価することが重要である。

② 神經伝導検査（いわゆるインチング法 1）

運動神經伝導検査及び感覺神經伝導検査のスクリーニング検査としての有用性については上述の通りであるが、これらの検査についてはさらに詳細な検査手技並びに指標を用いることにより、精密検査としての有用性も期待できる。

例えば、いわゆるインチング法などを用いることにより、絞扼部位の同定などが可能となる。また神經伝導検査の応用として神經伝導速度分布検査 (distribution of Conduction velocity : DCV) があるが、これは通常の検査では最大の伝導速度を持つ神經線維のみが評価されるのに比し、伝導の遅いものも含め神經線維それぞれの伝導速度の評価が可能となる。これら的方法を用いることにより、より詳細な病態の把握が可能となる。

これらの方法は振動障害においては精密検査として実施することにより、神經伝導検査の精度を高めることができる。しかし、いわゆるインチング法は比較的簡単に実施できるが、DCV の実施に際して専門的知識はもちろん、専用のコンピューターソフトが必要であることなど解決すべき問題も多い。以下、DCV は省略し、インチング法について述べる。

(ア) 障害の把握のための基準

インチング法は病変の局在診断をするための方法で、病変部と思われる部位をはさんで神經の走行に沿って、複数の部位で末梢神経を電気刺激することにより CMAP ないし SNAP を導出することにより実施される。伝導状態の異常から 病変部を同定することができる。オリジナルな方法は 1cm 間隔で多数の刺激を行う方法であるが、病変部の中枢と末梢のみを刺激することによっても得られる情報が増えるので、絞扼性神経障害の診断には重要な検査法と言える。特に振動工具使用では、手関節や肘関節に負担がかかり手根管症候群や肘部管症候群などの絞

拘性神経障害を生じる可能性があるので、インチング法は神経の損傷部位の推定に有用と考えられる。

(イ) 導入にあたっての留意点

- ・ 従来の機器でも実施可能であるが、専用の電極などを用いるとより簡便に施行できる。
- ・ 検査そのものは臨床検査技師で施行可能であるが、評価は専門の医師が行う必要がある。

③ 後期応答 (F波、H波) 1、2)

神経伝導検査では、CMAP、SNAP を用いて遠位潜時、神経伝導速度などを指標とすることは既に述べた通りであるが、同時に CMAP に引き続いて観察される F 波や H 波という後期応答も末梢神経障害を検索する上で重要な指標となる。これらの検査は技術的には簡単で、特殊な機器も必要としないが、末梢神経中枢部の神経根の障害などを評価するのに有用であり、振動障害については鑑別診断として有用な範囲に留まる検査と考えられる。

a F 波 (F wave)

F 波は、運動神経伝導検査の際の電気刺激により生じたインパルスが運動神経を逆行性に上行し前角細胞を興奮させることにより生じる。運動神経を下行する反応として CMAP に遅れて記録されるが、神経根など末梢神経中枢部の評価に有効である

(ア) 障害の把握のための基準

検査方法は運動神経伝導検査とほぼ同じであるが、電気刺激としては CMA P の最大値を得るより大きな最大上刺激が用いられ、同一部位で 10~20 回程度の記録を行う。通常、上肢では正中神経、尺骨神経が F 波の検査の対象となり、指標としては潜時がしばしば用いられる。潜時のほか伝導速度や F 比が指標とされることもある。

(イ) 導入にあたっての留意点

- ・ 年齢、室温など通常の神経伝導検査に必要な留意点については同様である。
- ・ 身長を考慮する必要がある。

(ウ) その他

上述のとおり、F 波は振動障害そのものの検査としてではなく、鑑別診断としての有用性が期待される検査と言える。

b H 波 (H reflex)

F 波に対し、H 波は末梢神経刺激により感覚神経を上行したインパルスが、後根より脊髄に達し運動神経にいたる反射弓により生じる波で、末梢神経中枢部の伝導性の評価のほか、臨床的には痙攣や固縮の評価のためにしばしば用いられる。

通常、H 波は下肢の後脛骨神経刺激によりヒラメ筋より導出されるが、上肢の神

経刺激では下肢の神経に比べH波は導出しにくい。そのため、上肢の末梢神経障害を検索する振動障害に対する検査としては、鑑別診断として以外の価値は低いと思われる。

(ア) 障害の把握のための基準

H波については、潜時やH波とM波(CMAP)の最大振幅の比であるH/M比が、末梢神経中枢部の伝導性の評価や、痙攣・固縮の評価のためにしばしば用いられる。

(イ) 導入にあたっての留意点

- ・ 年齢、室温など通常の神経伝導検査に必要な留意点については同様である。
- ・ 誘発される部位が限定されることに注意する必要がある。
- ・ 刺激強度などによりF波と鑑別する必要がある。

(ウ) その他

H波もF波と同様に振動障害そのものの検査としてではなく、鑑別診断としての有用性が期待される検査である。

④ 誘発電位1、2)

従来の神経系の電気生理学的検査は、上述の神経伝導検査や針筋電図検査など末梢神経に対するものと、脳波など中枢神経系に対するものが別々に発展してきた。

近年、末梢神経と中枢神経を結び付け、両者を同時に評価できる検査として各種の誘発電位が開発され、臨床応用されるようになってきている。末梢神経を刺激して大脳皮質から誘発電位を記録する方法が一般的であるが、最近では磁気刺激法などの導入により、大脳皮質運動野を刺激して末梢の筋肉より誘発電位を記録する運動誘発電位なども登場している。ここではこの運動誘発電位と末梢神経を電気的に刺激して誘発電位を記録する体性感覚誘発電位について概説する。

a 運動誘発電位(motor evoked potential: MEP)

運動誘発電位は、経頭蓋的に運動野を磁気や電気で刺激して下行性に末梢の筋肉より誘発電位を得る検査である。検査の安全性が問われた時期があったが、現在では臨床検査としての有用性が認められ、各種疾患の診断に応用されつつある。

(ア) 障害の把握のための基準

臨床応用のための指標としては、刺激部位による誘発電位の潜時の差である中枢伝導時間や、筋肉からの誘発電位の振幅、刺激閾値、被刺激領域の大きさ(マッピング)などが用いられる。

(イ) 導入にあたっての留意点

幾つかの疾患に臨床応用されているが、振動障害へは応用されていない。

(ウ) その他

振動障害においては、MEPが臨床応用されている多発性硬化症、脳血管障害、運

動ニューロン疾患などの疾患との鑑別診断に有用であろう。

b 体性感覚誘発電位 (somatosensory evoked potential : SEP)

体性感覚誘発電位は、末梢神経を電気的に刺激して大脳皮質から誘発電位を記録する検査法であるが、その伝導路に含まれる末梢神経、脊髄後索、内側毛帯、視床、大脳皮質感覺野の機能を評価できる、と考えられている。

(ア) 障害の把握のための基準

体性感覚誘発電位検査により得られる誘発電位は数マイクロボルトという微弱な電位であるため、多数回の末梢神経刺激による頭皮上電位を加算する必要があるが、最近では医用電子機器の進歩により、通常の筋電図の器械に組み込まれた機器で検査が可能である。

得られる複数の誘発電位の潜時などから上述の伝導路の異常の評価が可能である。

誘発電位の振幅は正常でも非常に小さいため、振幅による障害の評価の判定は難しい。

(イ) 導入にあたっての留意点

- ・ 時間と手間がかかる検査である。
- ・ 臨床検査技師で実施可能であるが、技術に習熟する必要がある。
- ・ 得られた結果の評価には専門の医師の知識が不可欠である。

(ウ) その他

振動障害においてはスクリーニング検査、精密検査としてではなく、他の疾患との鑑別に有用な程度と考えられる。

(3) 運動機能障害に係る検査手技

① 徒手筋力検査 (MMT)

徒手筋力テストは、重力や徒手的抵抗に關係する運動の個々の筋や筋群の力（強さ）と機能の評価のための方法である。徒手筋力テストは多くの医療現場で用いられているが、静的（等尺性）検査であり、筋トーネスに変質がある神經障害の評価においては限界がある。

最もよく用いられる方法は、検者がまず力を加え、被検者がこれに対抗して力を入れ関節角度を維持させる方法である。また逆に最初に被検者に力を入れさせて、検者がこれに抵抗してみる方法もある。前者の方が被検者の協力が得られやすい。検査にあたっては必ず左右を比較して評価することが重要である。

(ア) 障害の把握のための基準

通常5から0までの6段階の判定基準で、それぞれ+あるいは-を加えさらに細かい評価が行われている。4あるいは3以下を異常所見としている。

(イ) 導入にあたっての留意点

- ・ 検者の主観が入る。
 - ・ 単に筋力といっても、瞬発力か持久力なのか、等尺性運動か等張性運動などの区分があいまいである。
 - ・ ある関節の主働筋だけを検査することができない。
 - ・ 被検者の最大努力が前提となる。
- などの問題点があるが、施行が容易であるため筋力の評価としては最も広く行われている。

(ウ) その他

スクリーニングとして基本的な検査であるが、他の器質的疾患との鑑別に有用とも考えられる。

② 関節可動域測定

一般に関節可動域とは四肢及び体幹の各々の関節を、他動的に運動させた場合の可動範囲の測定をいう。通常、関節可動域測定は他動的に行うことを原則とするが、制限因子を明確にするために、他動的測定のみならず自動運動の測定も行って比較することが重要である。自動運動可動域測定では、筋収縮力（麻痺）や関節運動に関わる運動協調性を知ることができる。

(ア) 障害の把握のための基準

ゼロ開始法を基本とした日本整形外科学会・日本リハビリテーション医学会が定めた表記法が一般的に用いられている。通常標準可動域の1/2以下、あるいは3/4以下を異常所見としている（労災・自賠責などの障害程度等級の基準）。しかし、日常生活活動における動作の多くは、正常関節可動域を超えない範囲の関節運動で遂行され、必要な各関節可動域は動作によって大きく異なる。

(イ) 導入にあたっての留意点

関節可動域測定の信頼性については、

- ・ 異なった測定器具・方法による同一関節の測定値の一致度
- ・ 同一検者が同じ関節を複数回測定したときの一致度
- ・ 複数の検者による同一関節の測定値の一致度

などの検討が必要であるが、各検者自身の測定値の一致度は0.91～0.99、検者間の測定値の一致度は0.88～0.97と信頼性は高い。

(ウ) その他

関節可動域測定も徒手筋力検査と同様、運動障害のスクリーニングとして用いるが、外傷後や加齢による変形性関節症など他の器質的疾患との鑑別に有用と考えられる。

③ 深部反射検査

深部反射は運動機能障害の基本的な検査手技のひとつであり、腱反射とも呼ばれる。中枢あるいは末梢神経障害により、反射の亢進あるいは低下が認められる。

(ア) 障害の把握のための基準

通常用いられている基準は、以下のとおりである。

反射の程度の判定は医師により異なる場合も少なくなく、筋の種類、患者の状態、検査手技によっても影響を受けるため絶対的なものではない。

(イ) 導入にあたっての留意点

正常者でも深部反射は欠如または亢進することがあるので、左右対称であるか否かが異常所見として重要である。また病的反射の有無が参考所見となる。

④ レントゲン検査

(ア) 障害の把握のための基準

関節の変形性変化（関節裂隙の狭小化、骨棘形成）などを評価する。

(イ) 導入にあたっての留意点

振動障害そのものの検査としてよりも、骨関節疾患との鑑別に有用である。

⑤ MR I 及びCTスキャン

脊椎や骨関節の状態を詳細に観察するのに優れている。脊椎疾患においては特にMR I 検査は脊髄の圧迫状態、神経根の圧迫状態の把握に有用であり鑑別診断に一助となる。筋力の測定に関する新しい知見として、筋力は筋の断面積と比例するため、MR I により筋の断面積が測定されれば、筋力を推測することが可能である。

また最近の研究では脱神経された筋が、T2 強調画像で高輝度を呈することが示され、輝度変化と神経の損傷状態とは大いに関連があることが判明し、筋の機能評価や脱神経節の予後判定についても今後の臨床応用が期待される。

CTスキャンを用いても筋の横断面積が判定可能で、ある程度の筋力が予想できる。

(ア) 導入にあたっての留意点

現状では高価な検査で、また評価も定まっていないこともあり、振動障害の検査として用いることは一般的でないと考えられる。